
如何在寸土寸金的都市核心区推进旧区改造？

“留房留人”，对老房子进行“微更新”

南京路步行街、豫园商城，说起黄浦总能让人想
到这些耳熟能详的地标；在寸土寸金的都市核心
区，如何在保护好原有历史风貌的同时，让老城厢
重新焕发活力，是黄浦区委书记、区长杲云一直在
思考的话题。

昨天，由东方广播中心和上海发布联合制作，
阿基米德、新浪上海、青春上海、青年报等支持的

“努力当好新时代的排头兵、先行者——对话区委
书记”系列访谈节目在FM93.4、AM990《市民与社
会》栏目迎来了第十六期访谈嘉宾杲云。现场，杲
书记与来自《市民与社会》的热心观众、青年汇智团
成员、上海发布和青春上海粉丝积极互动，畅聊老
城厢的改造和南京路步行街等商业的规划，勾起了
80后们的儿时回忆。 青年报首席记者 范彦萍
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黄浦区委书记杲云邀年轻人去黄浦老城厢走走看看

找寻城市记忆 感受时代新意

现场，杲书记对一位从

事基层治理创新工作者林先生

的提问印象很深。他送给对方

一本《硅谷之谜》。原来，杲书记一

直以来都有一个疑问，“为什么硅

谷从上世纪60年代到现在一直成

为世界高新技术产业和创新引领

的重地？那么多城市都在学却没

有一个复制成功的，这其中到底有

何奥秘？看了这本书后我获得了

一个启发。硅谷鼓励创新，容忍失

败。事实上，城市建设管理也是这

样，这是一个不断摸索不断探索和

创新的过程，在这个过程当中有成

功，希望市民朋友们给我们点赞，

但是也可能有失败，希望大家能够

理解。我们是发自内心要为这个

城市做好事，为群众服务好。”

花
絮

能否打破传统教育机制，培养更多创意人才？
创办设计创意中学，推动创新教育推广

杲云与主持人秦畅聊老城厢的改造和南京路步行街等商业的规划。

杲云在现场与市民互动。

市民代表：杲书记好，我是一名

来自老城厢的居民，居住在老西门街

道。之前我们家曾有违章搭建，目前

已经被拆除。在此过程中，让我印象

最深的要数此次拆违过程中人性化

的一面。譬如我家的违章搭建主要

是厨房和卫生间，工作人员将设施保

留，待设施内移前我还可以继续使

用，在粉刷期间，他们专程安排我去

旅馆住了两天。

我想问的问题是，黄浦区是寸土

寸金的都市核心区，在保护好原有历

史风貌的同时，老城厢将会如何改造？

杲云：黄浦的旧改任务量非常
大，到去年年底，黄浦的成片旧里还
有230多万平方米，二级旧里以下房
屋还有100万平方米左右，还有7.8
万户居民“拎马桶”。

对我们来说要加快推进的，一是
旧区征收改造，二是环境综合整治，
三是“微更新”，以此来解决老百姓的
居住环境这个最大的民生问题。

我们提出的“留在当地，留人留
房”也是一种尝试。老城厢二级旧里

以下房屋非常集中。有些地方要征
收，但有些地方目前还没有征收计
划，或者需要保留保护。不征收的地
方，我们还是要解决老百姓的基本生
活条件。譬如有些地方连卫生设施
都没有，就要想方设法给他装上。有
些卫生设施、厨房属于违章建筑，在
依法拆除的同时，要想办法在房屋内
部把厨卫功能重建好。

目前整个区域正在做规划方案，
从南京路到苏州河，从黄浦江到成都
路，大约1.6平方公里。根据规划，该
区域总体以保护保留为主，其中有一
些非常完整的里弄房子，原则上“留
房留人”。对于居住不方便的地方，
接下来我们要通过更新改造，让居民
住得更舒心。一是对房屋进行功能
提升，房子还是原来的外观，通过在
内部“螺蛳壳里做道场”，努力使每一
户都能有独立的厨卫。二是社区环
境的提升，里弄房子对上海人来说，
留下了很多儿时的记忆，现在我们希
望通过一些“微更新”，让社区更加宜
居、更有温度。

市民代表：在我看来，黄浦区是

教育大区，名校多、老校多。如今，

素质教育的重点是学生的创新精神

和实践能力，黄浦是否能够打破原

有教育机制，培养更多拥有创意思

维的人才？

杲云：这正是我们在做的！黄浦
的教育底蕴非常深厚，百年以上的学
校有25所。这些年，我们一直在努
力推动教育优质化、均衡化发展。同
时，我们也在思考，作为上海这座现
代化国际大都市培养的人才，应当是
具备国际视野、拥有创新能力、适应
全球竞争的高素质人才。

现在学生最大的瓶颈就是创新
意识、创新能力不强，这也是我们基
础教育中的短板。我们通过与同济
大学合作，筹办同济黄浦设计创意中
学，以此为试点，推动创新教育在全
区推广。

这所学校采用“书院式”理念办

学，采取走班制与导师制相结合的办
学模式。“格致教育集团”的教师团队
承担60%基础型课程教学，同济大学
提供40%量身打造的拓展型、研究型
课程。为了让学生有更好的学习环
境，我们正在对具有76年历史的永
兴大楼进行保护性修缮，作为未来的
校区。

前段时间我们还跟中国教育学
会组建了科创教育发展中心，共同探
索创新人才培养模式。我们希望激
发学生对科技创新的兴趣，培养创新
思维和创新能力，让他们将来无论从
事什么行业都有创新精神。我相信
未来中国会有一批创新创意能力特
别强的人活跃在各个领域。

黄浦是教育大区、教育强区，今
后要在继续推动高位均衡发展的同
时，追求更有特色、更有品质的精品
教育，努力成为教育改革的排头兵、
先行者。

青年代表：杲书记好，我叫俞菱，

是世界逛马路日的发起者，之前我在

上海工作15年，三年时间跟100多个

明星嘉宾逛遍了上海100多条马路，

我发现自己逛的马路 50%都在黄浦

区上。我昨天刚探访了位于黄浦区

外滩的一家实体店，这几年实体店发

展得不是特别好。请问杲书记，如何

让更多人喜欢在黄浦区“逛马路”？

如何吸引更多的商家来黄浦的马路

上开店？

杲云：黄浦不仅仅要商业繁荣，
还要有商业文化，我们也在引导商业
往这方面转型。黄浦的商业在上海
举足轻重，我们有“中华商业第一街”
之称的南京路、高雅时尚的淮海路，
还有新天地商圈、豫园商圈。这几年
实体商业受到电商的冲击影响，正在
经历转型的阵痛期。我们因势而变、
主动引导，通过政府和商家的良性互
动，共同推动黄浦商业转型。

这个转型首先是要符合消费的
趋势，消费者现在更多不是以购物为
主，可能是以休闲、社交为主。同时
消费者不是急着买某样东西，可能是
逛街的过程中遇到一些非常有创意、
吸引他的商品才会买，或者顾客能够
跟商品有一些互动体验，就会觉得很
愉悦很开心。

黄浦今明两年将有十多家商场
改造，包括市百一店、世茂等。我们
希望以消费者为核心，更多地在商业
体中融入文化、艺术、休闲等元素，让
消费者能够尽情地放松和游玩。

我认为，街区是适合漫步的，在
漫步过程当中也能感受到城市的温
度。黄浦的另一大特色是有很多支
马路，路上有很多有特色的网红店，
只有你慢慢逛、细细品才能品出味
道。因此，我们接下来希望做出更多
有特色的支马路，打造“最上海”的休
闲消费环境。

电商冲击下如何吸引年轻人逛马路？
在商业体中融入文化、艺术元素，给消费者更好的体验


